

Escenarios / Aplicación de medidas cautelares

Violencia doméstica

El acusado fue arrestado en su domicilio después de que su esposa hiciera una llamada urgente a la policía. Se alega que cuando retornó a su casa después de haber pasado la tarde tomando con sus amigos, empezó a gritar a su esposa exigiendo que le sirviera la cena. Cuando la esposa le respondió también a gritos, la tomó por los cabellos, gritándole que la mataría si volvía a contestarle de esa forma. Cuando la policía llegó a la casa, la esposa sangraba de la nariz, tenía un ojo hinchado y marcas rojas en los brazos. Dos niños pequeños también estaban presentes en la casa. La esposa le dijo a la policía que su esposo ya la había pegado antes varias veces, pero que nunca antes había llamado a la policía. Esta agresión física de su esposo había sido la más grave hasta la fecha y empezó a tener miedo para ella misma y sus hijos. Ella no tiene empleo. El acusado trabaja como vendedor de frutas y verduras en un mercado. El acusado tiene una condena previa por agresión, a raíz de una pelea de bar en la que estuvo involucrado cinco años antes.

Narcotraficante a gran escala

El acusado fue arrestado después de una larga investigación policial de una red local de narcotraficantes. Se alega que es un traficante de nivel intermedio. Dirige a un equipo de traficantes que comercian en la calle y rinde cuentas a mandos de más jerarquía en la organización. Hay indicios de que es un jefe de pandilla y de que sus subordinados también son miembros de la pandilla. Tiene un cargo pendiente por uso temerario de un arma de fuego, pues se alega que hubo un tiroteo entre pandillas en un lugar público, relacionado con los permanentes enfrentamientos entre pandillas por controlar el territorio donde trafican drogas. El acusado es soltero y no tiene hijos. El abogado del acusado ofrece que la novia de este último sirva de garante supervisor. La policía cree que la novia es una bailarina estriptisera en un club nocturno local, probable drogadicta y bajo la influencia de su novio. Los padres y un hermano del acusado viven en California. Este caso fue mediatizado y, contestando un reportero, el presidente del país comentó que la no aplicación de prisión preventiva era como una ventana a la impunidad.

Un ladronzuelo

Alfredo, 23 años de edad, vive en medio de la pobreza y, con frecuencia, en la calle. Ha sido acusado de haber robado discos compactos y gafas de sol de un vehículo para revenderlos. Tiene dos condenas previas por hurtos menores: una por carterista y otra por robar zapatos de una tienda de almacenes. Ha estudiado hasta quinto de primaria, está sin trabajo y tiene pocas perspectivas de empleo. Parece que en parte subsiste robando

pequeños artículos que luego revende para adquirir alimentos. No hay informaciones en la carpeta respecto a familiares, amigos, otras personas de apoyo.

Para cada uno de los escenarios antedichos, plantearse las preguntas siguientes:

¿Cuales principios rectores deben respaldar su decisión?

¿Cual(es) objetivo(s) de los tres es/son motivo(s) de preocupación y por qué? Motivar su respuesta.

- 1. Asegurar la comparencia de la persona imputada a su proceso penal*
- 2. Proteger víctima o testigos (o comunidad)*
- 3. Evitar obstrucción de la investigación y el procedimiento penal*

¿A primera vista, cuales son los riesgos posibles respecto a estos tres metas del sistema de medios cautelares?

¿Un su opinión, cual es el umbral de riesgo que tiene que llegar para justificar una medida cautelar? ¿Alta probabilidad? ¿Probabilidad? ¿Posibilidad?

¿Cuales informaciones adicionales necesita Ud. Para poder evaluar plenamente el caso y decidir sobre las medidas cautelares apropiadas?

¿Cuales testigos quisiera escuchar o informes quisiera leer para poder evaluar los riesgos?

¿Sería adecuado o no que haya un garante supervisor? ¿Por qué?

¿Sería adecuado o no que haya un garantía económica? ¿El monto?

A primera vista, ¿optaría usted por imponer prisión preventiva? ¿O la puesta en libertad con medidas cautelares en espera del juicio? ¿Cuáles de las 14 medidas cautelares impondría usted?

Si desea detener al individuo, ¿en qué basaría su decisión?

En su decisión sobre medidas cautelares, indique sus motivos (aplicando las tres metas establecidas, es decir (1) asegurar la comparencia del imputado ante el tribunal; (2) garantizar la seguridad de las víctimas, los testigos y la comunidad; (3) evitar la obstrucción de la investigación o del procedimiento). ¿Cuál es el propósito de cada medida cautelar propuesta relacionada con el imputado, los riesgos identificados y las tres metas?

¿En qué hechos del escenario se basa su decisión de detener al acusado o de solicitar medidas cautelares?